



61. LA VERDADERA SABIDURIA

Objetivos:

1. Revisar algunas de las disciplinas científicas creadas en los últimos años para estudiar el cerebro y sus funciones.
2. Entender que el ser humano no ha progresado mucho en cuanto a ser más felices a pesar de todo ese avance cultural y tecnológico.
3. Ser conscientes de que la verdadera sabiduría depende del conocer a Dios y servirle.

Introd.

1. La **neurociencia** está descubriendo cómo funciona el sistema nervioso para producir y regular emociones, pensamientos, conductas y funciones corporales básicas, así como mantener el latido del corazón y la respiración.
2. La **neurofisiología** es una rama de la biología que estudia cómo funcionan las neuronas y las redes neuronales. Esto incluye el estudio de la actividad quimioeléctrica de las células nerviosas individuales y de las estructuras nerviosas más complejas.
3. La **neuropsicología** estudia los efectos que un accidente del sistema nervioso central sobre los procesos cognitivos, psicológicos, emocionales y del comportamiento del ser humano, como la epilepsia, la parálisis cerebral, el trastorno por déficit de atención y otros. Es una disciplina que une la neurología y la psicología.
4. La **neurobiología** es una rama de la biología que estudia los procesos químicos, fisiológicos y endocrinológicos relacionados con el funcionamiento del sistema nervioso.
5. La **neuroeducación** estudia las marcas o rastros que la educación deja en el cerebro y intenta entender las relaciones entre estos datos y la manera cómo nos comportamos.

6. La **psicología** se dedica al estudio del comportamiento humano. Los científicos se interrogan a través de esta disciplina por qué los humanos actuamos de manera diferente a otras personas. Esto incluye los procesos mentales y la búsqueda del equilibrio humano, para conseguir el bienestar mental y físico.
7. Por otro lado, tendríamos la **psiquiatría**, que es una disciplina médica que estudia el diagnóstico, tratamiento y prevención de las enfermedades mentales que son orgánicas y no orgánicas.
8. La **sociología** es el estudio científico de la sociedad, en relación con el individuo y la el grupo social.
9. La **antropología** estudia al ser humano, su comportamiento, desde varias perspectivas dentro de la sociedad. Nació como disciplina dentro de la biología.
10. Hay más disciplinas como la **neuropsicobiología, psicobiología, neuropsiquiatría**, etc. Se podría decir que nunca, sobre la faz de este planeta, habíamos tenido tanto conocimiento de cómo funciona nuestro cerebro y cuáles son las claves para entendernos mejor y entender mejor a los demás. Nunca ha existido tantas posibilidades para preparar a la gente en cualquier disciplina que hoy día. Sin embargo...

I. EL GRAN VACÍO EXISTENCIAL

1. Con todas estas herramientas de la ciencia es lógico pensar que nunca había sido tan fácil ayudar al ser humano a ser feliz como hoy día. Saber de dónde vienen nuestras disfunciones cerebrales, analizar y descubrir por qué nos comportamos mal...
2. Entender cómo funcionan nuestras hormonas y cómo provocar que entren en funcionamiento aquellas que mejoran nuestro estado de ánimo, combatir la depresión, disminuir la ansiedad y el miedo, propiciar el buen estado del sistema inmunitario y mucho más, como aprender con mayor rapidez y adquirir mucho conocimiento.
3. Entender profundamente por qué un individuo mata a otro (**psicología criminal**), descubrir las claves para un diálogo fructífero y enriquecedor entre las personas; saber las claves para potenciar nuestra inteligencia, etc.
4. Es algo extraordinario, con todo este panorama creado por los científicos la humanidad tendría que haber progresado hacia la concordia, la dicha y la felicidad.
5. Pero pareciera (y no quisiéramos ser catastrofistas, negativos o vaticinadores del mal), que nuestro mundo actual, no ha alcanzado un nivel superior de felicidad, paz y unidad entre los humanos, considerando los siglos

precedentes. No cabe duda que hay en el ser humano un gran **vacío existencial**.

II. SITUACIÓN YA PREDICHA

1. Nos preguntamos por qué. La Biblia, que es la autoritativa Palabra de Dios, presenta un cuadro fiel hace dos mil años del tiempo que vivimos ahora: ***"Debes saber también que en los últimos días, antes de que llegue el fin del mundo, la gente enfrentará muchas dificultades. Habrá gente egoísta, interesada solamente en ganar más y más dinero. También habrá gente orgullosa, que se creará más importante que los demás. No respetarán a Dios ni obedecerán a sus padres, sino que serán malagradecidos y ofenderán a todos. Serán crueles y violentos, no podrán dominar sus malos deseos, se llenarán de odio, dirán mentiras acerca de los demás, y odiarán todo lo que es bueno. No se podrá confiar en esos orgullosos, porque actuarán sin pensar. En vez de obedecer a Dios, sólo harán lo que les venga en gana. Dirán que aman y respetan a Dios, pero con su conducta demostrarán lo contrario.*** (2 Tim. 3:1-5). (TLA).
2. El razonamiento que se impone al leer estas palabras, querido joven, es que la humanidad ha sufrido una **regresión hacia el mal** en vez de un **avance hacia el bien**. Lo hace notar Pablo en la misma epístola y capítulo anterior: ***"...irán de mal en peor, engañando y siendo engañados"*** (2 Tim. 3:13). (RVR1960).
3. Es cierto que en cuanto a la tecnología se refiere, vivimos su exposición máxima de todos los siglos. Tenemos de todo y muchos de esos inventos nos han aliviado nuestras cargas. Eso es positivo. Poseemos instituciones educativas muy avanzadas, con toda clase de instrumentos que facilitan el aprendizaje y el progreso de los alumnos. La preparación para cualquier profesión o habilidad puede realizarse desde casa con programas especiales que podemos encontrar en la red, cursos de autosuperación, de especialización, etc.
4. El humano ha ganado mucho tiempo libre para sí mismo en relación a los siglos pasados. Puede disfrutar de vacaciones, de placeres que antaño ni se soñaban. La capacidad de diagnosticar de la medicina es extraordinaria con toda la aparatología que poseen los centros de salud. Nunca se supo tanto de las enfermedades y del cuerpo humano como hoy día.
5. La comunicación se llevó a un nivel tan sofisticado que hoy podemos comunicarnos en segundos con cualquier parte del mundo y poseemos con Internet la capacidad de acceder a datos que antes los investigadores tardaban meses y años.
6. Pero en cuanto a la felicidad del ser humano es otra cosa. Nuestras sociedades están repletas de problemas irresolubles como la emigración

incontrolada, las guerras, la violencia de género, el abuso infantil, la trata de blancas, la violación de los derechos humanos, la pobreza, el hambre y mucho más.

7. Nunca ha habido tantas ONG (Organizaciones No Gubernamentales) que son entidades sin fines de lucro, independientes y voluntarias, que operan a nivel local o mundial buscando la mejora de la calidad de vida del ser humano y sin embargo...
8. El mundo gime de dolor y parece un tren que ha perdido sus frenos y nadie lo puede detener.

III. LA SABIDURÍA VERDADERA

1. ¿Será que la clase de sabiduría que poseemos los humanos de hoy día, aunque muy desarrollada, no es la que deberíamos potenciar? ¿O tal vez la deberíamos desarrollar añadiéndole componentes que no posee y que son esenciales para alcanzar el éxito que nunca hemos gustado?
2. ***“La sabiduría comienza por honrar al Señor; los necios desprecian la sabiduría y la instrucción”*** (Prov. 1:7). (DHH). Otras versiones lo plantean así: ***“Lo primero que hay que hacer para empezar a ser sabios, es honrar al SEÑOR”*** (NBV). ***“El temor del SEÑOR es el principio del conocimiento; los necios desprecian la sabiduría y la disciplina”*** (NVI). ***“Todo el que quiera ser sabio debe empezar por obedecer a Dios. Pero la gente ignorante no quiere ser corregida ni llegar a ser sabia”*** (TLA).
3. Como observamos en todas estas declaraciones, el verdadero conocimiento, la verdadera sabiduría, aquella que no deja heridas en el alma humana, aquella que no llena sólo la mente de datos y conocimientos técnicos; aquella que eleva al individuo y lo hace mejor persona; aquella que pone a nuestro alcance la verdadera felicidad, es... el honrar al Señor, en primer lugar. Es decir amarlo y obedecerlo.
4. El salmo lo presenta de forma clara: ***“Si alguien quiere ser sabio, que empiece por obedecer a Dios. Quienes lo hacen así, demuestran inteligencia”*** (Sal. 111:10). (TLA). ¡Aquí está el secreto de la verdadera inteligencia! Inteligente es, pues, el que obedece a Dios, no el que llega a ser un científico que ha desplazado a Dios de su vida.
5. Entiéndase bien, no es que estoy alentando a la gente a no prepararse intelectualmente, no es así. Debemos estudiar y crecer a nivel profesional en una sociedad competitiva como la nuestra, pero sin desplazar a Dios de nuestras vidas; porque un conocimiento avanzado sin Dios es inútil para nuestra vida. Ya se ha visto que la auténtica inteligencia es aquella que invita a Dios a ser el todo de nuestra existencia.

6. Un joven que se prepara para ser un médico, un cirujano, un arquitecto, un enfermero, un fisioterapeuta, un contable, un economista, un electricista, un fontanero, un albañil o lo que sea, necesita el conocimiento tecnológico, pero también la presencia de Dios que sazone su formación de tal forma que sea equilibrada y no pierda su norte espiritual.
7. El doctor Ben Carson, uno de los neurocirujanos más famosos del mundo, dijo que “Dios fue quien le guió a realizar operaciones de alto riesgo”. Y también afirmó: “Dios es el mejor cirujano”.

IV. TESTIMONIOS ACERCA DE LA EDUCACIÓN

1. “Debería enseñarse a los jóvenes la importancia de cultivar las facultades físicas, mentales y morales para que puedan alcanzar no sólo los más elevados logros en las ciencias, sino que, por medio del conocimiento de Dios, puedan ser educados para glorificarlo; que puedan desarrollar caracteres simétricos, y así estar preparados para ser útiles en este mundo y obtener la idoneidad moral para la vida inmortal” (Mente, Carácter y Personalidad, Tomo 1, 370).
2. “Los niños y los jóvenes necesitan una buena educación, esta educación pueda servir en la vida cotidiana de los niños y jóvenes. Sin descuidar la moral pensando que la parte intelectual es todo” (Consejos para los Maestros, 83).
3. “Todo verdadero conocimiento y desarrollo tienen su origen en el conocimiento de Dios. Doquiera nos dirijamos: al dominio físico, mental y espiritual [...] Cualquier ramo de investigación que emprendamos, con el sincero propósito de llegar a la verdad, nos pone en contacto con la Inteligencia poderosa e invisible que obra en todas las cosas y por medio de ellas. La mente del hombre se pone en comunión con la mente de Dios; lo finito, con lo infinito” (Educación, 98).
4. “El temor de Jehová es el principio de la sabiduría. Esto es educación del corazón y es más importante que la educación que se obtiene meramente de los libros. Es bueno y es esencial obtener un conocimiento del mundo en que vivimos, pero si dejamos la eternidad fuera de nuestros cálculos, sufriremos un fracaso del cual nunca podremos resarcirnos. Será como el conocimiento obtenido comiendo del fruto del árbol prohibido” (En los Lugares Celestiales, 139).
5. “Hoy día oímos hablar mucho de la “educación superior.” La verdadera “educación superior” la imparte Aquel “en el cual están escondidos todos los tesoros de sabiduría y conocimiento” (El Deseado de Todas las Gentes, 429).
6. “El verdadero propósito de la educación es restaurar la imagen de Dios en el alma” (Patriarcas y Profetas, 645).

7. “Conocer a Dios es el conocimiento más admirable que pueda alcanzar el hombre. Hay mucha sabiduría en los mundanos; pero con toda sabiduría, no contemplan la belleza y majestad, la justicia y sabiduría, la bondad y santidad del Creador de todos los mundos” (A Fin de Conocerle, 98-99).
8. “Al indicarnos el camino de la salvación, la Biblia se convierte en nuestra guía para alcanzar na vida mejor y superior... Esta es la educación esencial para esta vida y la venidera. Y no se crea que esto coarta el estudio de la ciencia o rebaja el nivel de la educación” (Mi Vida Hoy, 110).

Conclusión

1. La ciencia ha llegado a un nivel de conocimiento muy desarrollado, pareciera que ya no hubiera nada que descubrir y de pronto surgen nuevos hallazgos en el campo tecnológico que nos dejan sorprendidos.
2. El conocimiento del ser humano asimismo está en un nivel muy alto, sin embargo, todo el saber que poseemos no nos hace más felices ni ha transformado nuestro planeta en una casa tranquila donde todos vivimos en paz.
3. La razón es que el hombre ha buscado el conocimiento sin tener en cuenta al Autor del conocimiento, que es Dios.
4. La investigación, el estudio de las ciencias, el desarrollo de la inteligencia, todo es necesario, pero sin dejar a Dios de lado. Lo único que dará al joven el sello de la excelencia en su educación será el ser guiado en todo lo que haga por Dios, Él es la fuente de todo el conocimiento verdadero.

© José Vicente Giner